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Тенденция замены 

троллейбусов на 

электробусы покатилась 

по стране 

 

 Пока одни регионы не могу наскрести даже на 

обновление парка подвижного состава самыми дешёвыми 

машинами, другие закупают сомнительные в плане 

экономической целесообразности электробусы. Причём 

делают это подменяя понятия, заявляя об 

«экологичности», но при этом не уменьшая количество 

транспортных средств с двигателями внутреннего 

сгорания, а за счёт замены «рогатых». Основным 

аргументом звучит то, что реконструкция обветшавших 

контактных сетей требует много денег, а их нет. Вдвойне 

печально, что сокращение одного вида 

электротранспорта за счёт другого происходит при 

реализации федеральных программ финансовой 

поддержки. Наши коллеги c портала «Транспорт России» 

проанализировали текущую ситуацию в городах. 

Предлагаем вашему вниманию этот материал. 

Угрожающие дальнейшему развитию и даже 

существованию троллейбусных систем планы по 

развитию электротранспорта при федеральной 

поддержке готовятся к реализации более чем в десятке 

городов страны. Две трети троллейбусной сети Нижнего 

Новгорода рассчитывают заменить «почти бесплатными» 

электробусами. В Ростове-на-Дону планы скромнее, 

однако, и два десятка автобусов с электродвигателями, 

чью закупку уже объявили, в состоянии изменить баланс 

между видами транспорта в донской столице. 

Ростов-на-Дону 

В Ростове-на-Дону вслед за Таганрогом и 

Волгодонском объявили закупку электробусов, субсидию 

для приобретения которых выделяют из федерального 

бюджета через Минтранс России. Областной центр 

получит вдвое больше электробусов, чем каждый из 

других городов региона с троллейбусным движением: 20 

единиц. Аукцион на поставку электробусов с начальной 

ценой 924 млн руб. объявлен МКУ «Дирекция по 

строительству объектов транспортной инфраструктуры г. 

Ростова-на-Дону» 5 мая. Приём заявок ведётся до 22 мая, а 

на 23 мая намечено подведение итогов закупки. 

 

https://tr.ru/news/4892-vo-vladimire-zakupayut-trolleybusy-v-taganroge-volgodonske-i-kurske-elektrobusy
https://tr.ru/news/4892-vo-vladimire-zakupayut-trolleybusy-v-taganroge-volgodonske-i-kurske-elektrobusy
https://zakupki.gov.ru/epz/order/notice/ea20/view/common-info.html?regNumber=0358300284523000097
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Поставщику электробусов предусмотрен аванс в размере 

30% от цены контракта, выплачиваемый в течение 45 дней с 

даты заключения контракта. Максимальная стоимость одного 

электробуса — 46,2 млн руб. Технические требования к 

закупаемым электробусам аналогичны объявленным в 

Таганроге и Волгодонске. Электробусы надлежит поставить до 

15 ноября в Ростов-на-Дону в троллейбусный парк МУП 

«Ростовская транспортная компания».  

Курск и Таганрог закупают зарядные станции для 

электробусов 

Для Таганрога и Курска в начале мая объявили аукционы 

на поставку ультрабыстрых зарядных станций (УБЗС) для 

электробусов. В Курске итоги закупки с начальной ценой 80,54 

млн руб. ГУП «Курскэлектротранс» рассчитывает подвести к 

26 мая (начало подачи заявок — 4 мая, окончание — 22 мая). 

УБЗС необходимо поставить до 15 октября в троллейбусное 

депо на Кавказскую ул., 41. Исполнителю контракта 

предусмотрен аванс в размере 25% от цены договора — его 

выплатят в течение 45 дней с даты заключения контракта. Всего 

приобретается две УБЗС «городского» исполнения и одна 

«паркового», а также сопутствующее выполнение 

строительно-монтажных, пуск-наладочных работ и сервисного 

обслуживания до 31 декабря 2026 года. «Парковая» УБЗС в 

режиме длительной зарядки должна обеспечивать 

одновременно зарядку до шести электробусов. УБЗС должны 

быть функционально совместимы с электробусами ЛиАЗ-6274 

и КАМАЗ-6282. 

Для Таганрога, где закупку зарядных станций с начальной 

ценой 81,77 млн руб. объявили 2 мая, имя поставщика 

рассчитывают узнать 16 мая, завершив приём заявок 12 мая. 

УБЗС необходимо передать заказчику не позже 24 ноября. 

Городом приобретается одна зарядная станция с «ночным» 

режимом зарядки электробусов, способная одновременно 

заряжать не менее двух электробусов, и три УБЗС. При этом 

одна из УБЗС должна обеспечивать зарядку тяговых батарей в 

двух режимах: одного электробуса в режиме быстрой зарядки 

или не менее шести в режиме длительной зарядки. «Ночная» 

и «Парковочная» станции должны быть установлены в 

троллейбусном депо на Александровской ул., 160, а УБЗС 

городского размещения — в районе 1-го Нового пер., д. 12Б 

(остановка «ПМК») и ул. Ленина, 226 (остановка «Красный 

котельщик»). Ранее по маршруту «Красный котельщик — 

Вокзал Таганрог-1 — ПМК» курсировал троллейбусный 

маршрут № 2. Движение троллейбусов в Таганроге 

приостановлено прошлой весной из-за работ по 

модернизации тяговых подстанций. 
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  Нижний Новгород: одобрена замена электробусами 

более половины троллейбусного парка 

3 апреля губернатор Нижегородской области 

объявил в своём Telegram-канале о принятом решении 

заменить большую часть старых троллейбусов 

электробусами. «Миллиардные вложения»: Глеб 

Никитин рассказал, в каких районах заречной части 

пустят электробусы. Как было им сообщено, в замене 

нуждается 118 троллейбусов, а износ инфраструктуры 

составляет более 80%. 

Для покупки новых троллейбусов и модернизации 

инфраструктуры потребовались бы миллиардные 

инвестиции, но в рамках федеральной программы 

развития городского электротранспорта регион направил 

заявку на закупку электробусов. При этом размер 

субсидии, выделяемой Минтрансом России, покрывает 

порядка 96% затрат на приобретение электробусов и 

зарядных станций. 

В 2021 году было проведено комплексное 

обследование контактной сети троллейбусов. По 

информации министерства транспорта и автомобильных 

дорог Нижегородской области отмечается, что более 80% 

контактной сети и более 15% опор находится в 

неудовлетворительном состоянии. Также на заседании 

экспертной группы было озвучено, что до конца текущего 

года в Нижний Новгород будет поставлено 113 

электробусов и установлено 57 зарядных станций для них. 

На долю нагорной части города придётся 62 

электробуса с увеличенной емкостью аккумуляторной 

батареи, зарядка которых будет осуществляться в депо. 

Благодаря своим техническим характеристикам машина 

сможет отработать всю смену по маршруту без 

необходимости дополнительной подзарядки. Маршруты 

электробусов смогут прийти в микрорайон «Цветы», 

Новую Кузнечиху, а в перспективе — в ЖК «Новинки 

Smart City». 

В Автозаводский район запланировано направить 51 

электробус, который сможет на одной зарядке проходить 

до 150 км, что является оптимальным расстоянием при 

разрывных графиках работы местных маршрутов, 

ориентированных на график промышленных 

предприятий. Для обеспечения бесперебойного 

транспортного обслуживания планируется продлить 

маршрут до ЖК «Торпедо» и установить там 

дополнительно зарядную инфраструктуру. 

 

https://t.me/glebnikitin_nn
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60 наиболее «свежих» троллейбусов, находящихся в 

нормативном состоянии, сконцентрируют в троллейбусном 

депо № 2 в Сормовском районе. Маршрут № 8 был отменён в 

2022 году: организаторы реформы ему предпочли более 

длинный автобусный маршрут № А-95, на котором 

впоследствии рассматривалась возможность использования 

электробусов или троллейбусов с увеличенным автономным 

ходом. 

При этом директор Института транспортных систем НГТУ 

им. Р.Е.Алексеева Антон Тумасов рекомендовал проводить 

замену постепенно: «Нужно быть осмотрительными, не 

убирать контактную сеть на заменяемых маршрутах, 

оценивать, насколько эффективно покажут себя электробусы 

в условиях эксплуатации в Нижнем Новгороде». 

Стоит отметить, что представленный в конце прошлого 

года проект концессионной инициативы ООО 

«Нижегородская троллейбусная концессия» предполагал 

замену троллейбусов электробусами только в одном из трёх 

депо — в Автозаводском районе, и полную модернизацию 

двух других троллейбусных сетей. 

Губернатор региона обратил внимание, что сохранение 

работоспособности контактной сети происходит за счёт 

снижения интенсивности движения подвижного состава, и 

необходимо полностью обновлять контактную сеть, 

реконструировать тяговые подстанции, опоры. Затраты на 

монтаж зарядной инфраструктуры для электробусов и 

закупку самих электробусов с учётом федеральной поддержки 

становятся заметно меньше.  

Однако дешевизна приобретения электробусов и 

зарядных станций может оказаться более дорогой в 

эксплуатации. Менее рационально используется рабочее 

время водителей — ресурса, чей дефицит стал критичным в 

прошлом году при начале проведения транспортной 

реформы. 

Время, затрачиваемое на зарядку электробусов в течение 

рабочей смены, для сохранения провозных возможностей на 

маршруте, требует привлечения дополнительного, по 

сравнению с троллейбусами, подвижного состава и 

работающих на нём водителей. 

  

   

 

  

https://tr.ru/news/4492-nizhniy-novgorod-vstupaet-v-marshrutnuyu-reformu-pervye-izmeneniya-s-23-avgusta
https://tr.ru/news/4702-nizhniy-novgorod-gorod-koncessiy-k-realizacii-gotovyatsya-novye-transportnye-proekty
https://tr.ru/news/4492-nizhniy-novgorod-vstupaet-v-marshrutnuyu-reformu-pervye-izmeneniya-s-23-avgusta
https://tr.ru/news/4492-nizhniy-novgorod-vstupaet-v-marshrutnuyu-reformu-pervye-izmeneniya-s-23-avgusta
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Москва: 

До 125-летия столичного 

трамвая осталось меньше 

года.  

 

 Московский трамвай является важным 

элементом транспортной системы города. 

Ежедневно им пользуются порядка 600 тысяч 

пассажиров. Всего в городе имеется свыше 600 

вагонов, из которых 464 вагоны последних поставок. 

Трамвай отличают вместимость, эффективность, 

комфорт и экологичность. 

Более 400 километров одиночного пути, 35 

маршрутов, 855 остановок, 5 депо и 3 тысячи 

преданных своему делу водителей, слесарей и других 

специалистов — таков сегодня московский трамвай. 

Он одинаково хорош для небольших исторических 

улочек и широких проспектов. Трамвайные пути 

могут проходить через парк, и это не создаст 

никаких проблем для экологии леса, - отмечает мэр 

Москвы Сергей Собянин. 

Глава города рассказал, что в начале XXI века 

многие решили, что трамвай как вид общественного 

транспорта уходит в прошлое. На маршрутах 

работали модели, разработанные по технологиям 

середины прошлого века, а три высокие ступени при 

входе становились серьезным препятствием для 

пенсионеров. 

«Витязь-Москва»— плавные, почти бесшумные, 

просторные, полностью низкопольные вагоны, 

оснащенные климат-контролем, разъемами для 

зарядки гаджетов, удобными площадками для 

пассажиров в инвалидных креслах и мам с детскими 

колясками, медиаэкранами и спутниковой 

навигацией. В вагонах поставки последних лет есть 

крепления для велосипедов и цветная подсветка, 

предупреждающая о закрытии дверей. 

Вскоре планируется приобрести еще 150 вагонов 

и полностью завершить обновление парка. 

Другой важной задачей стало обособление 

трамвайных путей. Сейчас этот показатель 

находится на уровне 70%, а к концу года его увеличат 

до 80%. 

За прошедшие два года в столице обновили 50 

километров трамвайных путей. Вагоны там стали 

ездить гораздо плавнее, а шум от движения 

уменьшился на 20%. Кроме того, во время ремонта 

используют экологичные шпалы из 

переработанного пластика, которые прочнее 

деревянных. 

https://www.ntv.ru/novosti/2761760/
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Также в городе обустраивают приподнятые 

посадочные платформы, которые находятся на 

одном уровне с полом трамвая. Всего таких 

остановок в городе уже свыше 370. 

К успешно работающим участкам путей 

добавляются новые маршруты. Трамваи вернули к 

Белорусскому и Павелецкому вокзалам, а также на 

Авиамоторную, Солдатскую улицы и Госпитальный 

Вал. Были открыты маршруты от метро «Бульвар 

Рокоссовского» до Курского вокзала и от метро 

«Сокольники» до Пролетарской улицы, Дубровки и 

Угрешской. 

«Уже не удивительно, что московский трамвай 

стал не только любимым видом транспорта 

миллионов пассажиров, но и новой 

достопримечательностью столицы. С 2014 года мы 

ежегодно проводим парад, в котором участвуют 

трамваи разных поколений. Сотни тысяч москвичей 

и туристов приходят посмотреть на ретровагоны: от 

конки до трамваев, которые еще несколько лет назад 

выходили на улицы Москвы», - отмечает 

градоначальник. 

В мае по столице запустят регулярные 

экскурсии на ретротрамвае «Татра Т2». Маршрут 

будет проходить от Волочаевской улицы до метро 

«Чистые пруды». «У московского трамвая славное 

прошлое и прекрасное будущее. Без него просто 

невозможно представить себе нашу Москву», — 

подытожил Собянин. 

 

 

Москва: 

Москва не спешит 

отдавать Томску трамваи 
 

 

 Москва пока не будет передавать Томску 

трамваи, которые в столице хотят заменить на новые, 

сообщили в мэрии. В этом году планируемый к 

замене электротранспорт продолжит курсировать 

по улицам Москвы. 

Ранее сообщалось, что администрация Томска 

направила в правительство Москвы письмо с 

просьбой передать городу на безвозмездной основе 

списанные трамваи. Последний раз десять трамваев 

от «Мосгортранса» Трамвайно-троллейбусное 

управление получало в 2019 году. 

Власти Томска получили ответ от департамента 

транспорта и развития дорожно-транспортной 

инфраструктуры Москвы касательно передачи 

трамваев, сообщили vtomske.ru в мэрии. 

https://www.ntv.ru/novosti/2747894
https://www.ntv.ru/novosti/2756445/
https://www.ntv.ru/novosti/2756445/
https://news.vtomske.ru/news/196331-tomsk-snova-zaprosil-u-moskvy-starye-tramvai
https://news.vtomske.ru/news/169713-tomskoe-ttu-poluchilo-eshche-5-poderjannyh-moskovskih-tramvaev
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Москвичи сообщили, что имеющиеся в ГУП 

«Московский метрополитен» трамваи, планируемые 

к замене в 2022-м, продолжат использовать для 

перевозки пассажиров и в 2023 году. 

«В связи с этим передача трамваев в другие 

регионы и города, в том числе Томск, в ближайшее 

время невозможна», — рассказали в мэрии. 

Вместе с этим Томску сообщили, что, когда 

Московский метрополитен получит новый 

электротранспорт, столичный департамент вернется 

к рассмотрению вопроса о безвозмездной передаче 

трамваев в сибирский город. Ожидается, что это 

произойдет в конце текущего года. 

Ранее также сообщалось, что Минтранс одобрил 

поставку в Томск пяти новых трамваев в 2024 году по 

федеральной программе. В феврале в мэрии 

рассказывали, что ТТУ готовит техзадание для 

конкурса на поставку трамваев. Однако условия 

субсидирования изменились. Сейчас за одну 

единицу транспорта федеральная субсидия составит 

примерно 27 миллионов рублей. Остальные средства 

город должен заплатить сам. Томск обратился за 

поддержкой в область. Стоимость одного трамвая 

составляет примерно 70 миллионов рублей. 

 

 

Москва: 

В Митино готовят к 

открытию парк 

электробусов 

 Воздух в столичном районе Митино и так неплох 

- здесь очень зелено и нет крупных промышленных 

источников загрязнения, к тому же роза ветров 

такая, что все воздушные потоки движутся к юго-

востоку Москвы. А скоро он станет еще чище - в 

Митино открывается крупный электробусный парк, 

и возить жителей будет исключительно 

экологически чистый транспорт. 

"Мэр Москвы Сергей Собянин поставил задачу 

развивать электрический городской транспорт. С 

запуском этого парка в Северном и Северо-

Западном округах прибавится электробусов, а 

поездки станут удобнее для пассажиров", - отмечает 

глава столичного депстроя Рафик Загрутдинов. 

Новый парк рассчитан на 210 единиц 

подвижного состава и сразу начнет работать по 

системе "все включено" - зарядка, парковка, мойка и 

даже ремонт будут осуществляться на одной 

территории. 

Эта территория - бывший пустырь площадью 

почти 10 гектаров. Даже странно, что его до сих пор 

https://news.vtomske.ru/news/197034-minimum-5-tramvaev-i-10-trolleibusov-nujno-pokupat-tomsku-ejegodno-dlya-obnovleniya-parka-ttu
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не застроили домами. "В смысле - странно? Этот 

пустырь еще в советское время планировался под 

транспортный парк, - рассказывает представитель 

компании-генподрядчика Дмитрий Харченко, пока 

мы меряем шагами огромную территорию 

строительного объекта. - Сначала хотели построить 

троллейбусный парк, потом автобусный. А когда 

пришло время строительства, на первый план 

вышли электробусы и новые технологии". 

Эти технологии, например, предполагают 

автоматические посты охраны. На въезде стоят 

массивные шлагбаумы, которые открываются после 

того, как радары считают специальные метки, 

нанесенные на подвижной состав "Мосгортранса", а 

камеры на въездной площадке "просветят" днище 

каждого электробуса.  

Зарядка тоже проходит без присутствия 

лишних сотрудников. Водитель подъезжает к 

зарядному куполу - их здесь ровно 210, по числу 

электробусов, и нажимает пару кнопок, активируя 

процесс. Он, кстати, в ускоренном режиме занимает 

ровно 10 минут. "Вообще, в привычном режиме 

электробус заряжается в течение всей ночи - 

закончил смену, встал на зарядку и к утру получил 

полный аккумулятор, которого должно хватить на 

всю новую смену", - продолжает Дмитрий Харченко. 

Но в сильные зимние морозы от смены до смены 

аккумулятор может не дотянуть, к тому же его 

емкость имеет свойство снижаться со временем.  

Без присутствия людей будет проходить и 

мойка электротранспорта. И здесь в автоматическом 

режиме процесс займет считанные минуты. 

Впрочем, людей в электропарке тоже будет 

достаточно. Здесь создаются 550 рабочих мест, в 

основном, конечно, требуются водители и 

специалисты-ремонтники - автослесари, 

автоэлектрики, мастера кузовного ремонта. Но 

набирают и айтишников, которые будут управлять 

всей компьютерной начинкой парка, позволяющей 

осуществлять его жизнедеятельность в 

автоматическом режиме, и даже медицинских 

работников - медосмотр перед выходом на рейс 

водители электробусов станут проходить здесь же. 

"Мы сейчас наводим финальный лоск, 

заканчиваем благоустройство территории, жители 

расположенных рядом домов подходят, 
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интересуются, какие специалисты здесь требуются и 

как устроиться на работу. Всех направляем в 11 

автобусный парк, прием идет там", - утверждает 

Харченко. 

По его словам, в мае генподрядчик передает 

готовый объект "Мосгортрансу" - и можно будет 

начинать работу. Новые электробусы выйдут на 30 

маршрутов в Северном и Северо-Западном 

административных округах. 

По состоянию на конец 2022-го в столице 

курсировало уже 1050 электробусов. За год они 

перевезли больше 117 миллионов пассажиров, а 

всего с начала работы - больше 276 миллионов. 

Всего с момента поставки первых машин 

электробусный парк столицы стал одним из 

крупнейших в мире. Сегодня электробусы 

обслуживают 79 маршрутов. 

"В 2023-2024 годах мы планируем поставку еще 

около одной тысячи электробусов - примерно по 500 

единиц в год. Таким образом, парк электробусов 

увеличится почти вдвое. Несмотря на санкции и 

прочие сложности, правительство Москвы 

продолжит делать ставку на экологически чистый 

наземный транспорт. Это инвестиции и в 

повышение комфорта пассажиров, и в улучшение 

здоровья горожан, и в развитие транспортного 

машиностроения России", - подчеркнул Сергей 

Собянин. 

 

 

Рязань:  

Город получит 70 млн 

рублей на реконструкцию 

контактной сети 

троллейбусов 

 Рязань получит 70 миллионов рублей на 

реконструкцию контактной троллейбусной сети. Об 

этом 5 мая сообщил вице-губернатор Рязанской 

области Артём Бранов на своей странице в соцсети 

«ВКонтакте» по итогам проведения совещания с 

мэром Рязани Еленой Сорокиной и главой 

регионального Минфина Мариной Наумовой. 

По его словам, работы будут проводиться на 

самых проблемных участках. 

Также по 50 млн рублей будет выделено на 

приобретение техники для уборки тротуаров в 

городе и на благоустройство дворовых территорий. 

Ранее министр транспорта и автодорог 

Рязанской области Павел Супруг сообщил, что на 

замену контактной троллейбусной сети в Рязани 

требуется 800 млн рублей.  

https://rzn.mk.ru/social/2023/04/12/na-zamenu-kontaktnoy-trolleybusnoy-seti-v-ryazani-trebuetsya-800-mln-rubley.html
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Рязань:  

Троллейбусных парк ждёт 

новые троллейбусы из 

Минска 

 

 В областном центре определились-таки с 

победителем конкурса, который поставит в столицу 

региона 4 новых троллейбуса в рамках процедуры 

обновления подвижного состава. 

Победу в конкурсе одержала компания «Сто 

грузовиков» из Рязани. Подрядчик должен привезти 

во Владимир четыре транспортных единицы 

белорусской марки МАЗ за 92,227 млн рублей. При 

этом отметим, что цену контракта несколько сбили. 

Начальная сумма была – 104,8 млн рублей. 

Сейчас уже заканчивают все «бумажные» 

вопросы. Новенькие «рогатые» приедут во Владимир 

в срок до 5 июля 2023 года, то есть уже совсем скоро 

местные жители смогут комфортно перемещаться 

по областному центру. 

Это будут низкопольные троллейбусы с 

вместимостью салона 100 человек. Каждый 

троллейбус обязательно должен будет оснащен 

системой климат-контроля. 

 

 

Новосибирск:  

Житель Новосибирска 

пожаловался на 

необорудованный 

валидаторами трамвай  

 В Новосибирске местный житель Алексей Р. 

возмутился необорудованным валидаторами 

трамваем №3. Водителю приходилось одновременно 

управлять транспортом и рассчитывать пассажиров. 

Горожанин ждал трамвай на остановке «Метро 

площадь Маркса» вечером 3 мая. Когда транспорт с 

номером 2200 подъехал и все вошли, то он заметил 

отсутствие валидаторов. 

«Оказалось, что проезд нужно оплачивать у 

водителя. Я посмотрел в сторону кабины и увидел, 

что водитель одной рукой управляет трамваем, а во 

второй держит терминал, к которому пассажиры 

прикладывают карты. Кто-то рассчитывался 

наличными», — рассказал Алексей. 

Он расплатился за проезд, а позже написал 

жалобу в МКП «ГЭТ». Горожанин попросил не 

выпускать необорудованные трамваи на маршрут. 

Алексей считает, что водитель отвлекается таким 

образом от дороги, что может привести к 

неприятным последствиям. 
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Челябинск:  

Горожане заметили 

«Синары» на улицах в 

режиме обкатки и ждут 

их на маршрутах 

 Красивые красные машины проехали по 

улицам. Горожан интересуют маршруты. Все хотят 

скорее испытать новинку. 

Ярко-красный, блестящий на солнце троллейбус 

"Синара" видно издалека. Челябинцы заметили его 

на улице Машиностроителей. Говорят, даже не один. 

В соцсетях выложили видео. 

"А какой номер?", "По какому маршруту ходят?" 

— тут же полетели вопросы от интернет-

пользователей. Всем хочется прокатиться на 

новеньких троллейбусах, к тому же сделанных в 

Челябинске. Но пока они не возят пассажиров.  

— В настоящее время установочная партия из 20 

новых троллейбусов СИНАРА-6254 поэтапно 

проходит пусконаладку, заводские испытания и 

обкатку, — сообщили в пресс-службе "Синара-

Транспортные Машины". 

Компания "Синара" заключила концессионное 

соглашение с Правительством Челябинской области, 

согласно которому теперь отвечает 

за обновление трамвайного и троллейбусного парка. 

Оно произойдёт в течение полутора лет. Когда же 

первые машины "Синара" начнут возить 

челябинских пассажиров, пока точной информации 

нет. 

— После проведения всех этапов подготовки 

транспортных средств заводом-изготовителем 

можно будет начинать эксплуатационную обкатку 

первых машин в городе. «Далее выход подвижного 

состава на линии будет осуществляться при 

взаимодействии с министерством дорожного 

хозяйства и транспорта Челябинской области», — 

сказали в пресс-службе СТМ. 

Специалисты отмечают, что обкатка транспорта 

необходима для выявления некоторых нюансов. 

После этого троллейбусы вновь будут разобраны для 

доработки проблемных моментов. 

Стоит отметить, что новый электротранспорт 

может перевозить до 120 пассажиров. Салон здесь 

более просторный и удобный, чем в старых моделях. 

При этом все сидения оборудованы подогревом для 

комфорта пассажиров в холода. 

 

 

https://ural.tsargrad.tv/news/sinara-nachala-modernizaciju-trollejbusnoj-infrastruktury-v-cheljabinske_644267
https://dzen.ru/chel.mk.ru
https://dzen.ru/chel.mk.ru
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Уфа: 

Книжный трамвай: чем 

отличается от других, как 

прививает любовь к 

литературе и что 

понравилось пассажирам 

 

 По Уфе курсирует книжный трамвай, 

приуроченный к международной ярмарке «Китап-

байрам». Мероприятие будет проходить в столице 

Башкирии с 26 по 28 мая. А пока пропитаться 

литературным духом горожане могут, 

прокатившись по маршруту № 5, следующему от 

остановки «Ул. Пушкина» до «Госцирка». 

Что же представляет собой книжный трамвай? 

Это яркий снаружи вагон, украшенный башкирским 

орнаментом. Его видно издалека благодаря 

желтому, оранжевому, белому и зеленому цветам. 

Надпись сбоку «Китап-байрам» сообщает уфимцам 

о скорой международной ярмарке. Как рассказала 

водитель электротранспорта Гуля Родионова, 

«пятерка» совсем недавно была обычным трамваем, 

а сегодня горожане фотографируются с вагоном. 

«Это такой литературный вагон, чтобы люди 

здесь читали. Или, попав сюда, заинтересовались 

чтением. Пассажиры позитивно реагируют: 

рассматривают, фотографируются внутри. Иногда 

фотографируются рядом с самим трамваем, он 

действительно красивый. Раньше это был обычный 

вагон, как другие «морковки» (оранжево-синего 

цвета)», – рассказала Гуля. 

Изменился трамвай и внутри. Например, его 

стены украшают цитаты из мировой классической 

литературы, в том числе фраза из «451 градуса по 

Фаренгейту» Рэя Брэдбери. Кроме того, в вагоне 

можно найти краткие биографические справки о 

писателях, подготовленные колледжем БГПУ им. М. 

Акмуллы. Посвященная Александру Пушкину 

табличка информирует о годах жизни поэта, его 

бессмертных произведениях в стихах и прозе, а 

также здесь можно прочесть четверостишие из 

стихотворения «Я памятник воздвиг себе 

нерукотворный…». Наконец, в трамвае есть 

необычные плакаты, напоминающие советские. 

Один из них гласит: «Если книг читать не будешь, 

скоро грамоту забудешь». Прокатиться в книжном 

трамвае можно в любой день. 

«Попасть сюда можно в любой день. Работаем 

ежедневно. Я работаю два дня, потом сменщик 2 дня. 

Трамвай ходит по 12 часов в день. Вагон может не 

выйти в рейс только в день смотровой. Это полная 

проверка трамвая, необходимая для безопасности 

https://gorobzor.ru/novosti/obschestvo/181590-v-ufe-zapustili-knizhnyy-tramvay
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движения транспорта, а, значит, и пассажиров», – 

заключила собеседница. 

Трамвай начал движение по маршруту и стал 

заполняться людьми. И, судя по реакции уфимцев, 

оформление вагона действительно вызывает 

интерес. Люди с любопытством разглядывают стены 

и таблички. Особенно приятно, что книжный 

трамвай нравится и молодым людям. Пассажир 

электротранспорта 18-летний Артем поделился 

мнением о тематическом вагоне. 

«Я сам люблю литературу, в основном 

фантастику. Думаю, это интересная идея. В первую 

очередь это прикольно именно для молодежи. Они 

будут заходить в трамвай, видеть эти книги, цитаты, 

разных писателей и, как минимум, заинтересуются, 

хотя бы загуглят», – отметил Артем. 

Отметим, что книжный трамвай продолжит 

курсировать по Уфе и после окончания ярмарки. Что 

касается самого «Китап-байрама», то подготовка к 

нему идет полным ходом. С 26 по 28 мая ярмарка 

пройдет сразу на нескольких площадках, в числе 

которых – Советская площадь, Национальный музей 

Башкирии, Национальная библиотека РБ, 

издательства и книжные магазины. Помимо 

прочего, в международной ярмарке примут участие 

писатели и актеры. На сегодняшний день поступило 

73 заявки на участие не только из России, но и из 

стран СНГ. 

 

 

Уфа:  

Социально значимое 

имущество МУЭТ не 

нашло покупателя за 363 

млн рублей 

 

 Торги имуществом муниципального 

«Управления электротранспорта Уфы» (МУЭТ) не 

состоялись. На аукцион не было подано ни одной 

заявки, сообщила на «Федресурсе» конкурсный 

управляющий предприятия Аэлита Идрисова. 

В лот входят 5 трамваев и 57 троллейбусов. 

Транспорт находится в залоге у АО «БМ-Банк» и 

муниципального предприятия «Управление 

инфраструктурой транспорта» (УИТ) Уфы. 

Имущество продается как социально значимый 

объект инфраструктурного обеспечения 

жизнедеятельности нужд горожан. Начальную цену 

установили в размере залоговой стоимости – 363,1 

млн рублей. 

В ноябре прошлого года Арбитражный суд 

Башкирии утвердил положение о порядке и 

условиях продажи имущества МУЭТ. В случае 
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неудачи на первом аукционе будет объявлен второй 

с понижением цены на 10% (326,8 млн). 

Если покупателя опять не найдется, конкурсные 

кредиторы смогут оставить транспорт себе за сумму 

еще на 10% ниже (294,1 млн). В противном случае 

назначат торги посредством публичного 

предложения. Начальная стоимость лота в 363,1 млн 

рублей будет снижаться раз в неделю на 5%, пока не 

достигнет минимальной – 25,1 млн (70% от цены на 

первом аукционе) 

Напомним, кредиторы МУЭТ просят 

прекратить конкурсное производство и перейти к 

процедуре внешнего управления на полгода с целью 

оздоровления предприятия. МУЭТ Уфы было 

признано банкротом в конце декабря 2020 года, 

причем кредиторы сочли нужным сохранить его 

деятельность. 

В конце июля 2021 года МУЭТ полностью 

прекратило производственную деятельность, и 

обслуживание общественного транспорта 

переложили на УИТ, созданное за пять лет до этого. 

В аренду предприятию передали в аренду парк 

машин и оборудование. 

Прежний конкурсный управляющий МУЭТ 

Данил Рыбалко пытался привлечь администрацию 

Уфы к ответственности по долгам предприятия на 

1,26 млрд рублей, однако несколько арбитражный 

инстанций отказали ему в этом. Точку поставил 

Верховный суд Башкортостана, который отказался 

пересматривать их решения. 

 

 

Уфа: 

«Трамвай — это 

прошлое»: так считают 

жители Уфы 

 

 Увы, но далеко не все предприятия и местные 

власти осознают всю важность работы с 

общественным мнением и просвещением населения 

о том, как должны быть устроены транспортные 

системы больших городов. 

Пока в Уфе с трамваями всё не так хорошо, в 

других регионах ситуация обстоит получше. В 

комментариях под материалом о положении дел в 

других городах разразилась дискуссия о том, стоит 

ли пытаться реанимировать уфимский трамвай или 

лучше сделать ставку на что-то другое. Часть людей 

оказалась очень недовольна сложившейся ситуацией 

и рассказала о своем негативном опыте пользования 

уфимскими трамваями. 

https://pravdapfo.ru/news/kreditory-muet-ufy-popytayutsya-povernut-vspyat-proczeduru-bankrotstva/
https://pravdapfo.ru/news/100114-kreditory-ufimskih-trolleybusov
https://pravdapfo.ru/news/100114-kreditory-ufimskih-trolleybusov
https://pravdapfo.ru/news/104205-muet-ufy-peredaet-brazdy-pravleniya/
https://pravdapfo.ru/news/104205-muet-ufy-peredaet-brazdy-pravleniya/
https://pravdapfo.ru/news/muet-ufy-sdast-v-arendu-transport-i-oborudovanie/
https://pravdapfo.ru/news/muet-ufy-ne-ostavlyaet-popytok-vzyskat-s-merii-12-mlrd-rublej/
https://pravdapfo.ru/news/muet-ufy-ne-ostavlyaet-popytok-vzyskat-s-merii-12-mlrd-rublej/
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— Трамвай ожидаешь по 40 минут, 

троллейбусы — еще дольше. Дождешься, но это не 

гарантия, что доедешь до своей остановки, — 

возмущается один из читателей. — То трамвай 

сломается, то электричество отключат. А мы, 

пенсионеры, теперь и поездки считаем, в 90 должны 

уложиться в месяц. Спасибо Хабирову за заботу о 

старшем поколении. 

— Ехала по северной части города недавно… 

Жуть! Казалось, что трамвай развалится: весь 

трещал, дребезжал, скрипел и качался! — написала 

другая читательница. — Может, те, кто постоянно 

ездит, не замечают, но страшновато! 

— Трамвай нужен, но только без светофоров и 

перекрестков, иначе также будет стоять в пробках, — 

добавил еще один анонимный комментатор. 

Многие сошлись на том, что спасать 

электротранспорт в городе необходимо, и призвали 

чиновников прислушаться к мнению жителей. 

— Трамвай — это прошлое, новое ничего не 

придумали, — считает Гость. — Делаем опрос у 

жителей города: как разгрузить город от пробок, 

транспортного коллапса, остановок на перекрестках. 

Теперь чиновники, слуги народа, решают все 

вопросы совместно со своими жителями. Вот все 

вопросы и решатся враз. 

— Наверняка пишут «понаехи», что трамваи 

городу не нужны, — добавил другой пользователь. — 

Они просто не застали все плюсы трамвая несколько 

десятилетий назад, когда от Пушкина можно было 

доехать до Черниковки. 

Однако нашлись и те, кто предложил поставить 

крест на этой идее. 

— В Уфе трамваи не нужны, давно пора их 

убрать, — пишет еще один читатель. — А нынешние 

власти всё равно денег на них не выделят. 

— Это городу не нужно, он на 58 километров 

растянут с севера на юг, всего две центральные 

дороги соединяют весь город — проспекты Октября 

и Салавата Юлаева, — считает еще один 

комментатор. — Через некоторое время из-за роста 

количества автотранспорта в городе они будут 

постоянно в пробках. 
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Самарканд (Узбекистан): 

Первая партия из 6 

электробусов Yutong 

прибыла в Самарканд 

 

 5 мая Самарканд получил свои первые автобусы 

на электротяге. Об этом сообщила пресс-служба 

Минтранса. 

Шесть машин китайской марки Yutong 

прибыли в город. Эта компания также с прошлого 

года поставляет электротранспорт для Ташкента. 

До конца года хокимият Самарканда ожидает 

получить ещё 94 электробуса. Всего же в ближайшие 

годы город рассчитывает приобрести 350 единиц 

электротранспорта. 

Закупку новых машин профинансирует 

Европейский банк реконструкции и развития. 

В июле 2022 года он сообщал о намерении 

предоставить на эти цели до 95 млн евро в рамках 

программы «Зелёные города». 

Также рассматривается проект строительства 

в Самарканде нового электробусного парка 

с зарядными системами и возможностями для 

ремонта. До его сдачи первые машины будут 

заряжаться и обслуживаться на базе городского 

трамвайного депо. 

В апреле 2022 года президент ознакомился 

с программой развития общественного транспорта 

Самарканда. Она предполагала, что электробусы 

начнут курсировать по городу в том же году. Тогда 

планировалось приобрести 80 машин, ещё 100 — 

в течение 2023 года. 

 

 

Йошкар-Ола: 

Минтранс республики 

закупит 21 троллейбус  

 Минтранс Чувашии объявил запрос цен на 

поставку пассажирских троллейбусов с 

увеличенным автономным ходом. Всего планируется 

приобрести 21 единицу транспорта, сообщается на 

сайте госзакупок. 

Республика закупает низкопольные 

троллейбусы вместимостью не менее 90 пассажиров. 

Срок эксплуатации транспортных средств должен 

быть не менее 15 лет, из них два года – по гарантии 

(или 150 тыс. км пробега). 

Троллейбусы необходимо поставить в 

республику до 1 декабря 2023 года. Ценовая 

информация будет приниматься до 10 мая. 

В 2023-2024 годах Чувашия собирается 

приобрести 153 новых троллейбуса. Из них 21 

единицу электротранспорта планируют купить на 

средства регионального бюджета, 40 – на условиях 

льготного лизинга с софинансированием из 

https://t.me/Mintrans_uz/13797
https://www.spot.uz/ru/2022/02/04/yutong/
https://www.spot.uz/ru/2022/07/13/ebrd-samarkand/
https://pravdapfo.ru/news/v-blizhajshie-dva-goda-chuvashiya-zakupit-153-trollejbusa/
https://pravdapfo.ru/news/v-blizhajshie-dva-goda-chuvashiya-zakupit-153-trollejbusa/
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федбюджета 12,2 млн рублей за каждый троллейбус. 

Для приобретения еще 92 единиц транспорта 

ведутся переговоры по привлечению 

инфраструктурных кредитов. 

 

 

Тольятти: 

В Тольятти резко 

постарели водители 

автобусов и троллейбусов 

 В общественной палате Самарской области 

обсудили проблемы транспортной системы 

автограда. Речь шла о нехватке автобусов и других 

причинах, по которым на линии стало 

выходить меньше транспорта и люди ждут его 

дольше. 

— Огромная проблема для Тольятти — дефицит 

водителей. Для организации бесперебойной работы 

маршрутов в городе требуется более 500 водителей 

автобуса и более 160 водителей троллейбуса; по 

факту работают 395 водителей автобуса, из которых 

более 200 — старше 60 лет, и порядка 100 водителей 

троллейбусов, из которых 18 — старше 60 лет. 

Молодые не приходят в профессию — заработная 

плата водителей в автограде на порядок ниже, чем в 

областной столице. Запланированное в текущем 

году повышение заработной платы, очевидно, 

ситуацию не изменит. Если добавить к этому очень 

высокую изношенность инфраструктуры 

предприятий, обеспечивающих эксплуатацию 

подвижного состава, то становится очевидным, что 

городу просто жизненно необходимы конкретные 

шаги по улучшению ситуации с общественным 

транспортом, — сообщил руководитель управления 

транспорта департамента дорожного хозяйства и 

транспорта администрации Тольятти Сергей 

Саморуков. 

Ситуация в городе начала ухудшаться с начала 

года. С 1 января автобусы и троллейбусы изменили 

схему движения, и путь некоторых стал заметно 

короче. Одна из причин, по которой было принято 

решение, — уменьшение подвижного состава.  

 

 

https://tolyatty.ru/text/transport/2023/01/26/72007667/
https://tolyatty.ru/text/transport/2023/01/26/72007667/
https://tolyatty.ru/text/transport/2023/02/08/72042461/
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Усть-Катав: 

УКВЗ поставит в Санкт-

Петербург 14 трамваев за 

1,3 млрд рублей 
 

 АО «Усть-Катавский вагоностроительный 

завод» (УКВЗ, входит в госкорпорацию «Роскосмос») 

изготовит партию полностью низкопольных 

трамваев для Санкт-Петербурга. Предприятие стало 

победителем электронного аукциона на поставку 14 

вагонов, сообщает пресс-служба УКВЗ. 

По данным портала госзакупок, начальная цена 

контракта по тогам, объявленным Санкт-

петербургским государственным унитарным 

предприятием городского электрического 

транспорта, составляет 1,3 млрд руб. На конкурс 

поступила всего одна заявка, признанная 

соответствующей условиям конкурса. 

Партия трамваев должна быть изготовлена и 

поставлена в 2023-2024 годах. По данным УКВЗ, 

вагоны, которые предприятие изготовит для Санкт-

Петербурга, обладают рядом конструкционных и 

технологических особенностей и преимуществ. В 

частности, будет обновлена кабина водителя и пульт 

управления, увеличен автономный ход и 

усовершенствована система накопления энергии 

при рекуперативном импульсном торможении для 

ее последующего использования в процессе разгона, 

а также для снижения потребляемой мощности от 

тяговых подстанций. Кроме того, пассажирский 

салон оснащен элементами декоративной 

подсветки. 

По словам генерального директора УКВЗ 

Романа Новикова, победа в этих торгах означает 

готовность завода соответствовать нестандартным 

техническим требованиям города, который имеет 

одно из крупнейших трамвайных хозяйств в России. 

Вагоны УКВЗ уже эксплуатируются в Санкт-

Петербурге. 

Это первая партия вагонов уральского 

предприятия после почти 6-летнего перерыва во 

время которого эксклюзивным поставщиком 

трамваев для города на Неве был ПКТС. 
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Ереван (Армения): 

Четыре новых и 

современных троллейбуса 

уже в Ереване 

 

 Мэрия Еревана сообщает, что 4 из 15 новых и 

современных троллейбусов, приобретенных на 

средства общины, уже находятся в Ереване. 

«Впервые за семь десятилетий депо ереванского 

электротранспортного предприятия оснащено 

новым подвижным составом», - Заместитель мэра 

Еревана Тигран Авинян, посетивший депо, 

ознакомился с возможностями новых троллейбусов. 

Кстати, уже объявин тендер на закупку еще 15 

новых троллейбусов. В рамках проекта проблема 

обновления подвижного состава наземного 

электротранспорта будет решена в целом на 76%. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Омск: 

Были «улитки», стали 

«черепахи»: как сделать 

омские трамваи 

быстрыми? 

 

 Омские трамваи ездят по городу крайне 

медленно не только из-за ветхих и кривых путей. Есть 

и другие, зачастую искусственные причины. 

На текущей неделе мэр Омска Сергей Шелест 

рассказал в своем телеграм-канале о ремонте 

трамвайных путей на улице Богдана Хмельницкого. 

Там меняют рельсы, и, по словам Шелеста, после 

ремонта путей вагоны по этой улице будут ездить 

быстрее. Сейчас они перемещаются со скоростью не 

более 10 км/ч. 

Эта проблема касается не только улицы 

Богдана Хмельницкого, но и всего города. Если у 

омичей есть альтернатива поехать на 

автобусе/маршрутке или трамвае, они обычно 

выбирают первый вариант. На трамваях едут лишь 

тогда, когда нет другой альтернативы. Этот вид 

транспорта в Омске для неспешных людей. 

Мы поинтересовались у руководителя 

движения «Омичи за трамвай» Юрия Романовского, 

что мешает быстрому движению трамваев по 

городу? Как выяснилось, это не только состояние 

путей. 

https://www.omskinform.ru/news/177176
https://www.omskinform.ru/news/177176
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– Конечно, состояние путей существенно 

влияет на комфорт передвижения, на скорость. Но 

еще есть и другая причина – это составленное 

расписание. В расписание трамваев, да и 

троллейбусов, заложены все мыслимые и 

немыслимые пробки. Здесь недавно лед тронулся, 

расписание частично изменили, и трамваи в Омске 

стали ходить уже не как улитки, а как черепашки, – 

говорит эксперт. – Это движение в правильном 

направлении, но до скорости трамваев в других 

городах Омску еще далеко. Например, в 

белорусском городе Мозырь старые трамваи марки 

КТМ-5 ездят со скоростью 50–70 км/ч. 

Помимо старых путей и странного расписания 

скорость омских трамваев ограничивает и 

пересечение вагонами спецучастков, в частности, 

стрелочных переводов и участков, где скорость 

вагонов ограничена 5 км/ч – как, например, у 

офтальмологической больницы на Лермонтова. 

Чтобы трамваи поехали быстрее, нужно 

ставить скоростные стрелки, а также укладывать 

бесстыковые рельсы. А так как они дороже обычных, 

то в Омске таких рельсов нет. 

– Трамвай может ходить бесшумно, в том 

числе и у офтальмологической больницы. 

Существуют бесстыковые рельсы, по которым 

трамваи ходят бесшумно. Но они дороже, чем 

обычные. Поэтому у нас в Омске их не применяют. 

Да и технология укладки рельс в городе застряла где-

то в XIX веке. На что-то более новое у города нет 

денег, – сетует Романовский. 

Для развития трамвайного движения, по 

мнению общественника, властям Омска нужно 

показывать заинтересованность в развитии этого 

вида транспорта, «выбивать» финансирование у 

федералов. Возможно, это позволит приступить к 

более масштабному обновлению путей. А трамвай 

перестанет считаться транспортом для неспешных 

людей. 
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Санкт-Петербург: 

Город закупает трамваи в 

ретростиле для 

маршрутов, проходящих в 

историческом центре 

 

 

 Подведены итоги конкурса по закупке 

трамваев для исторического центра Петербурга. ГУП 

«Горэлектротранс» получит 22 эксклюзивных 

современных трамвая, кузов которых будет 

выполнен по мотивам трамвая «Стиляга», 

популярного в 50-60-х годах в Ленинграде. 

Как подчеркнул губернатор Александр Беглов, 

облик и цвет трамваев выбирали петербуржцы. 

Экстерьер вагонов исторически достоверного, 

глубокого зеленого цвета был определен 

горожанами в ходе открытого голосования, 

проведенного по поручению губернатора в 

прошлом году. 

«Эти трамваи – уникальная разработка, 

спроектированная специально для работы в 

историческом центре Петербурга. Учтены и 

особенности путей, в том числе -  старинного 

Трамвайного парка №3 на Петроградской стороне. 

Мы полностью укомплектуем его трамваями в 

ретростиле», - отметил Александр Беглов. 

Новые трамваи сочетают ретро облик и 

современное оборудование. Они оснащены 

комплексом активной помощи водителю, также в 

них установят уникальную бортовую систему, 

обеспечивающую приоритетный проезд 

общественного транспорта. 

Все трамваи двухсекционные, с низким 

уровнем пола для удобства маломобильных 

граждан. 

Поставки ретротрамваев начнутся в ноябре 

2023 года, когда город получит первые два вагона, 

остальные 20 - во втором квартале 2024 года. 

Обновление подвижного состава городского 

электротранспорта проводится в рамках 

комплексной программы развития предприятия 

«Горэлектротранс», которая стартовала в 2022 году. 

На сегодняшний день в рамках первых поставок в 

город уже прибыло 185 троллейбусов и 82 трамваев. 

Всего до 2028 года парк петербургского 

электротранспорта пополнят почти 1200 новых 

трамваев и троллейбусов. 
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Санкт-Петербург: 

«ПК Транспортные 

системы» станет 

поставщиком подвижного 

состава для трамвайной 

линии «Славянка» 

 

 Компания «ПК Транспортные системы» («ПК 

ТС») заключила контракт с концессионером 

трамвайной линии «Славянка» ООО 

«БалтНедвижСервис» на поставку 22 низкопольных 

трехсекционных вагонов двустороннего движения 

71-932 «Невский». Первые десять трамваев выйдут на 

маршрут сразу после ввода в эксплуатацию первого 

участка линии, которая свяжет Купчино и Шушары. 

Остальные двенадцать машин – по окончании 

второго этапа строительства. Сборка подвижного 

состава пройдет на двух производственных 

площадках «ПК Транспортные системы» - Тверском 

механическом заводе электротранспорта и Невском 

заводе электрического транспорта имени Ф.А. 

Пироцкого. 

«Мы благодарим коллег за сделанный выбор. 

Действительно, «Невский» - это машина, которая 

заслуживает, чтобы ей восхищались. 

Беспрецедентные комфорт, надежность и 

безопасность, в совокупности с ультрасовременным 

дизайном, вне всяких сомнений сделают этот 

трамвай одной из визитных карточек Санкт-

Петербурга. А локализация производства на уровне 

90% позволяет с уверенность смотреть в будущее. 

Если в перспективе понадобится нарастить 

количество выпускаемой продукции, мы готовы это 

сделать», - подчеркнул генеральный директор «ПК 

Транспортные системы» Александр Дубровкин. 

«Рассмотрев более пяти поступивших нам 

коммерческих предложений от заинтересованных в 

сотрудничестве компаний, мы выбрали трамваи с 

Невских берегов. Мы поддерживаем динамичное 

возрождение традиции трамваестроения в 

Петербурге, своих производителей в это непростое 

время. Модели, изготовленные «ПК Транспортные 

системы» уже хорошо знакомы петербуржцам, они 

нравятся и водителям, и пассажирам. Трамвай 

«Невский» соответствует всем высоким требованиям 

проекта трамвайной линии «Славянка»», - 

прокомментировал генеральный директор ООО 

«БалтНедвижСервис» Дмитрий Панкратов. 

Строительство трамвайной линии «Купчино 

— Шушары — Славянка» стартовало в августе 2022 г. 

Её протяжённость составит 21 км, на маршруте 

планируется оборудовать 24 остановки.  
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Санкт-Петербург: 

В России появился новый 

производитель 

троллейбусов 

 

 Достаточно неожиданно выглядит новая 

машина, которая произведена при участи сразу трёх 

компаний. Кузов троллейбуса создан на заводе 

«Волгобас» во Владимире.  

Автоэксперт Сергей Цыганов в своем 

Telegram-канале «Русский автомобиль» опубликовал 

подробности о новейшем троллейбусе Volgabus 

«Пересвет 5270T». Его официальная премьера 

состоится в рамках IV Международного 

транспортного фестиваля SPbTransportFest, который 

пройдет 18-20 мая, но и живые фото и 

характеристики можно оценить уже сейчас. 

Согласно заявленным характеристика 

способен проехать до 40 км в автономном режиме. 

Из описания характеристик следует, что троллейбус 

оснащен электромотором мощностью 156 л.с. и 

тяговой аккумуляторной батареей емкостью 62 

кВт·ч. Подвеска – электронно-управляемая, 

дополненная системой наклона кузова. 

Также свою руку к машине приложили 

петербургские компании ООО «Системы 

автономной энергии» и ООО «НПП ЭПРО» 

 

 

 

Тула: 

Новые трамваи в Туле 

выпустят на линию 15 

июня 
 

 Новые вагоны трамваев в Туле выпустят на 

линию 15 июня. Об этом в своем телеграм-канале 

сообщила депутат Госдумы Надежда Школкина. 

Речь идет о 17 вагонах, которые были закуплены 

осенью прошлого года с помощью федеральной 

субсидии в размере 459 миллионов рублей. В 

городской администрации ранее заявляли, что 

стоимость каждого вагона составляет довольно 

внушительные 75 миллионов рублей. При этом цена 

нового ПАЗа, например, в разы ниже — около пяти 

миллионов рублей.  

Отметим, что некоторым нынешним вагонам 

сейчас больше 30 лет. Ранее Туле передали 29 вагонов 

из Москвы и Таганрога. У новых вагонов другие 

конструкция кузова и тележек, ходовые двигатели 

плавнее, поменьше шума, в них теплее и 

комфортнее.  

Также один из вопросов, который поступил 

Школкиной на приеме, касался интервала движения 

маршрутов автобуса №18 и №28. Сообщается, что 

городские власти рассмотрят возможность 

сокращения интервала ожидания. 

https://www.tsn24.ru/tula-zakupit-17-novykh-tramvaynykh-vagonov/
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Череповец: 

В череповецких трамваях 

стало больше валидаторов 
 

 Теперь в каждом вагоне их по семь штук, 

раньше было по четыре, и в часы пик пассажирам 

приходилось передавать карты для оплаты проезда. 

Еще во всех новых вагонах установили 

купюроприемники для покупки билетов 

за наличные. 

Как работает новое оборудование, проверил 

мэр Вадим Германов: «Можно расплатиться 

монетами или купюрами. Как только набирается 

необходимая сумма, сразу выдается билет и сдача. 

Я опробовал их сам. Все работает, сбоев нет». 

В Череповце сейчас 90% пассажиров 

оплачивают проезд по безналу. 

«А когда начинали вводить безналичный 

расчет, им пользовались только 36% пассажиров. 

Сейчас в трамваях все билеты покупают без участия 

водителей», — сообщил директор «Электротранса» 

Александр Травин. 

Для безопасности в новых вагонах установили 

по 11 видеокамер. Они фиксируют ситуацию внутри 

и снаружи трамвая. 

Следующий этап развития 

электротранспорта — ремонт путей и подстанций. 

В Череповце разработан проект обновления путей 

от Олимпийской до Ягорбского моста. 

Протяженность участка — 7,2 километра. Проект 

прошел экспертизу. 

«Программу „Чистый воздух“ продлили 

до 2030 года. Будем работать над привлечением 

дополнительных средств, чтобы продолжать 

обновлять трамвайный парк и инфраструктуру. 

В Госдуме прошли слушания о новой программе 

поддержки городского электротранспорта. 

В Череповце нужно обновить пути и тяговые 

подстанции. Была уже рабочая встреча в Минтрансе, 

хотим провести выездное совещание в Череповце, 

чтобы город вошел в новую программу. В стране 111 

городов, где есть трамваи и троллейбусы», — 

пояснил депутат Госдумы Алексей Канаев. 
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Барнаул: 

Новые трамваи отправят в 

Алтайский край в 

ближайшие дни 
 

 Российское предприятие «Автотехкомплект», 

представитель белорусского завода 

«Белкоммунмаш», должно было привезти 

современные вагоны в Барнаул до конца марта. Но 

из-за санкций произошли задержки в поставке 

комплектующих, поэтому сроки изменились. По 

словам Антона Воронова, отгрузка трамваев 

начнётся буквально со дня на день. 

«Поставки начнутся буквально в ближайшие 

дни, то есть договорённость была, что после 

праздничного периода начинается отгрузка 

трамваев. Как только в первый трамвай будет 

погружен, мы ждём фотоотчёт от наших 

поставщиков, соответственно, его тоже опубликуем. 

Завод готовность трамваев подтвердил»- Антон 

Воронов, министр транспорта Алтайского края. 

 

 

Нижний Новгород: 

Спикер Госдумы поручил 

разобраться с просьбой 

нижегородцев сохранить 

троллейбусы 

 

 

 Председатель Госдумы Вячеслав Володин 

направил в Минтранс РФ обращение инициативной 

группы жителей Нижнего Новгорода с просьбой не 

допустить закрытия в городе троллейбусных линий 

и замены троллейбусов на электробусы. Он поручил 

ведомству взять ситуацию на контроль, сообщили в 

пресс-службе парламента. 

О намерении заменить троллейбусы 

электробусами губернатор Глеб Никитин объявил в 

начале апреля. Региональное правительство заявило, 

что Нижегородская область должна получить 20 

млрд руб. из федеральной казны на обновление 

электротранспорта. Троллейбусы давно пора 

заменить из-за их изношенности, и чтобы не тратить 

миллиарды на модернизацию контактной сети, 

власти решили закупить электробусы вместо 

троллейбусов. 

Инициативная группа выступила против 

отмены троллейбусных линий, предложив заменять 

электробусами менее экологичные маршрутки. 

«Такие обращения поступили из Астрахани, 

Белгорода, Волгограда, Орла и других городов. 

Проблема развития городского общественного 

транспорта стоит остро. Обсудим ее с министром 

транспорта в ходе отчета в Государственной Думе 24 

мая»,— сказал Вячеслав Володин. 
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Пенза: 

Поставки новых 

троллейбусов входят в 

ритм 

 

 

 В Пензу уже прибыли 10 из 90 закупленных 

троллейбусов. Об этом сообщил министр 

цифрового развития, транспорта и связи 

Пензенской области Сергей Балакин во время 

прямого эфира, организованного пензенским 

ЦУРом. 

«Сейчас идет приемка. Троллейбусы 

дооборудуют навигаторами, проверяют камеры 

(порядка восьми штук в каждом). Мы планируем 

выпустить их на уже существующие маршруты в 

мае», —рассказал Сергей Балакин. 

В планах — расширение маршрутной сети. До 

микрорайона Спутник проведут новую линию, здесь 

де появится депо. Кроме того, троллейбусы будут 

ходить и в  Зарю. В этот район Арбекова они поедут 

на автономном ходу. 

Всего на закупку новых троллейбусов 

направили 2 млрд 232 млн рублей. Это деньги 

инвестиционного кредита. На сэкономленные при 

закупке денежные средства для Пензы планируют 

докупить еще четыре новых единицы этого 

экологичного вида транспорта. 

До недавнего времени троллейбусная сеть 

Пензы включала в себя 6 маршрутов. При этом, как 

и для большинства регионов страны, характерными 

являются проблемы сохранения и развития 

троллейбусной инфраструктуры, технического 

состояния транспортных средств, повышения 

эффективности и качества перевозок. 

Максимальное количество троллейбусных 

маршрутов в Пензе (в начале 90-х годов) доходило до 

11. И в городе действовало целых три троллейбусных 

депо. Однако некоторые маршруты полностью 

дублировались и вскоре были отменены. Но 

полностью от троллейбусов Пенза не собиралась 

отказываться даже в самые сложные времена. Более 

того, не раз предлагалось ввести новые маршруты. В 

частности, планировалось проложить контактную 

сеть в Ахуны и Заречный. 

Увы, этим планам сбыться было не суждено. 

Зато в последние годы значительно продлили 

троллейбусную сеть в дальнем Арбеково, а также 

продлили маршрут №9. Можно сказать, что 

пензенский троллейбус пережил несколько 

кризисов. До 2015 года троллейбусными 

перевозками занималось МУП «Пассажирские 
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перевозки Пензы». Но 2015 оно было признано 

банкротом. Была реальная угроза, что все 

троллейбусы продадут в другие города за долги. 

Однако парк удалось сохранить, и он перешел под 

управление СМУП «Пензалифт», а с 2017 года — под 

управление ООО «Городской электрический 

транспорт». 

О сохранении и развитии троллейбусного 

движения в Пензе не раз высказывался губернатор 

Олег Мельниченко: 

«Пензенцы очень любят троллейбус. В 2021-м 

году, когда я пришел, в регионе уже была заложена 

определенная концепция транспортной реформы, 

упор делался на автобусы. И сети контактные 

собирались снимать, и столбы убирать… 

Но, проанализировав мнение людей, мы 

остановились на том, что не нужно в Пензе трогать 

троллейбусы. Я обещал в 2021-м году, что мы будем 

обновлять транспортный парк Пензы. Обещания 

надо выполнять, не только транспортный парк, но и 

транспортный тариф. Мы это делаем. Первые новые 

троллейбусы поступят в город в конце декабря, в 

начале года их можно будет увидеть на улицах. В 

целом в начале 2023-го года мы получим 90 машин. 

Для их покупки привлекли 2,5 млрд рублей. Это 

результат нашего обращения к Президенту выделить 

дополнительные средства»,  — рассказывал Олег 

Мельниченко  в конце декабря во вреся прямой 

линии. 

Так в 2023-м году Пенза вступила в 

транспортную реформу, реализация которой 

продлится до 2025-го года. Это касается и системы 

тарифов. Город переходит на регулируемый тариф. 

Напомним, что тендер на поставку 90 

троллейбусов достался  АО «Уфимский 

трамвайно-троллейбусный завод». Контракт 

выполнят до 1 октября 2023 года.  
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Самара: 

В городе всего 39 

трамвайных вагонов и 55 

троллейбусов не 

нуждаются в обновлении 

 

 Рост пассажиропотока на сети регулярных 

перевозок в Самаре потребует увеличения объемов 

транспортной работы к 2024 году. При этом часть ее 

будет перераспределяться от автобусного 

транспорта на троллейбусный и трамвайный как 

наиболее экономичный и экологически чистый. 

Как отмечается в утвержденной властями схеме 

транспортной сети Самарско-Тольяттинской 

агломерации, изменение структуры и размеров 

автобусного парка будет происходить постепенно. 

Предполагается поступление нового 

подвижного состава трамвайного парка для работы 

на новых маршрутах, а также частичное 

перераспределение действующего парка. 

В целях обеспечения соответствия стандарту 

качества и повышения надежности и комфортности 

транспорта общего пользования, а также снижения 

эксплуатационных расходов, предполагается 

поэтапная замена подвижного состава. 

На данный момент только 39 трамвайных 

вагонов и 55 троллейбусов не нуждаются 

в обновлении. Всего в городе существуют 11 

трамвайных и 9 троллейбусных маршрутов. 

Так, к 2024 году необходимо дополнительно 200 

трамваев и 157 троллейбусов. Однако детальных 

планов по обновлению и увеличению парка 

подвиного состава пока нет. 

 

 

Воронеж: 

97 лет с начала движения 

и 14 лет с момента 

ликвидации. Город 

вспоминает о трамваях 

 

 

 К концу XX века в Воронеже была одна из 

крупнейших в стране сетей этого 

электротранспорта. 

11 мая 1926 года состоялось открытие 

трамвайного движения по Воронежу. Первый 

маршрут конки, как в те времена называли подобные 

электромашины, проходил от «Вокзала» до 

«Маслозавода» через проспект Революции. На 

линию вышли 4 трамвайных вагона серии «X». На 

открытии состоялся торжественный митинг и 

концерт, после которого оркестр поехал в одном из 

вагонов. Открытие Воронежского трамвая 

описывали еще Ильф и Петров в своем романе 

«Двенадцать стульев» (пуск Старогородского 

трамвая). 

С того момента началось бурное развитие 

трамвайного движения в Воронеже. В 1934 году 

подобный рельсовый транспорт связал правый и 
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левый берега города по новому Вогрэсовскому 

мосту, а в 1985-м трамвай пустили по уникальному 

второму ярусу Северного моста. Бурное развитие 

трамвайной сети привело к тому, что к концу XX века 

в Воронеже она была одной из крупнейших во всей 

стране. 

Несмотря на сложности 90-х годов, местные 

транспортники удерживали лидирующие позиции 

среди других региональных предприятий 

электротранспорта (за исключением Москвы и 

Санкт-Петербурга). Производились попытки 

обновления фондов ответсвенного за трамвай 

муниципального предприятия. Так, произошла 

закупка новых отечественных вагонов типа 71-605. А 

чуть позже — в 1995 году — Воронеж закупил 12 

списанных немецких вагонов типа Tatra T3D. 

Начало «нулевых» годов для Воронежского 

трамвая было отмечено как период деградации. 

Власти начали демонтировать линии в разных 

уголках города. Трамвайные депо закрывались, а 

некоторые районы оставались без 

электротранспорта совсем. 15 апреля 2009 года 

система была закрыта полностью. Воронеж стал 

единственным городом-миллионником в России и 

Европе без рельсового транспорта. 

 

 

Орёл: 

Госдума обсудит с 

Минтрансом проблему 

возможной ликвидации 

электротранспорта 
 

 24 мая в ходе отчёта Министра транспорта 

России Виталия Савельева перед Государственной 

Думой планируется поднять вопрос о развитии 

городского электрического транспорта. В частности, 

о проблеме возможной ликвидации троллейбусной 

сети в Орле, Нижнем Новгороде, Астрахани, 

Белгороде, Волгограде. 

– Проблема развития городского 

общественного транспорта стоит остро. Обсудим её 

с Министром транспорта в ходе отчета в 

Государственной Думе 24 мая, – заявил Председатель 

Госдумы Вячеслав Володин. 

Кроме того, Володин поручил Комитету по 

развитию транспорта и транспортной 

инфраструктуры взять этот  вопрос на контроль. 

Напомним, что, кроме орловцев, до нижней 

палаты российского парламента добрались жители 

Нижнего Новгорода, Астрахани, Белгорода, 

Волгограда. Объединила их общая проблема – 
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возможность сокращения или полной ликвидации 

электротранспорта в регионах.  

Свою позицию по этому вопросу 6 октября 

прошлого года во время больших парламентских 

слушаний озвучил и Володин, высказавшись против 

закрытия троллейбусных парков и депо. 

«Вопросы, связанные с развитием городского 

электрического транспорта, находятся на особом 

контроле ГД», – сообщила пресс-служба нижней 

палаты Федерального Собрания. 

 

 

Красноярск: 

Подписан контракт на 

поставку 11 электробусов 

в Красноярск 

 

 Администрация Красноярска подписала 

контракт с компанией «Белрус» на поставку в город 

11 электробусов. Компания является дилером 

холдинга «Белкоммунмаш», который изготавливает 

электротранспорт в Белоруссии. Планируемая дата 

поставки машин в краевой центр – конец октября 

2023 года. 

Приобретение нового вида транспорта для 

Красноярска стало возможным благодаря участию 

Красноярска в федеральном проекте «Чистый 

воздух» национального проекта «Экология». Сумма 

контракта – 471,2 миллиона рублей. 

В Красноярск поставят электробусы 2023 года 

выпуска модели E321 с 30 посадочными местами 

(при общей вместимости не менее 80 пассажиров) и 

50-километровым запасом автономного хода. Новые 

машины будут адаптированы для поездок 

маломобильных пассажиров, оснащены системой 

ГЛОНАСС и светодиодным табло с указанием 

маршрута. 

В салоне установят системы климат-контроля, 

видеонаблюдения и спутниковой навигации, а также 

Wi-Fi и USB-разъемы для зарядки мобильных 

устройств. Новый электротранспорт будет 

находиться на гарантийном обслуживании в течение 

двух лет. 

- Электробусы появятся на Красноярских 

маршрутах только после завершения всех 

необходимых подготовительных и тестовых 

процедур, обязательно проведем обкатку от полной 

зарядки до разрядки электрических автобусов. Мы 

одними из первых за Уралом испытаем, как новый 

транспорт поведет себя на дорогах в сибирские 

морозы, – пояснил руководитель департамента 

транспорта Максим Силкин. 
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В ближайшее время город планирует 

приобрести для электробусов три зарядные 

станции. Также до конца года по федеральной 

программе модернизации городского 

электротранспорта Красноярск получит еще 9 

электробусов и 2 зарядные станции для них. 

- Экотранспорт – это одно из ключевых 

направлений федерального проекта «Чистый 

воздух». Его реализация в Красноярске на особом 

контроле у правительства страны, надзорных 

органов и экологов. Опросы общественности 

стабильно показывают, что жителей города-

миллионника волнуют вопросы экологии. 

Появление электробусов в Красноярске позволит 

снизить уровень вредных выбросов в атмосферу. Это 

один из самых современных и экологичных видов 

транспорта, - аявил экоактивист Артём Речицкий. 
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